

LA GUERRA CIVIL ESPAÑOLA

El 18 de julio de 1936 un sector muy conservador del ejército, de ideas cercanas al fascismo, protagonizó un golpe de Estado apoyado por las clases propietarias antirrepublicanas y la Iglesia. El golpe militar triunfó en la mitad del país, pero el gobierno legal pudo conservar el control de la otra mitad en la que se encontraban ciudades tan importantes como Madrid o Barcelona. Franco, Mola, Queipo de Llano... eran los directores de esta conspiración antidemocrática que inició un proceso violento contra la población civil y contra el Estado democrático. Las clases trabajadoras, las organizaciones republicanas y de izquierdas y el resto del Ejército se mantuvieron leales al gobierno legítimo y lo defendieron. El gobierno republicano se enfrentaba a una situación muy complicada. El fracaso del golpe militar, al no lograr plenamente sus objetivos, tuvo como consecuencia el que a finales de 1936 se hubieran consolidado dos zonas enfrentadas: la republicana, la legal, que mantenía la costa cantábrica, Cataluña, Castilla la Mancha, Madrid y el Levante, y la zona sublevada, la rebelde al sistema democrático, que controlaba Galicia, Castilla- León, parte de Aragón, Extremadura, la mayor parte de Andalucía (Cádiz), Baleares, Canarias y África.

Señala si tras el golpe de estado era nacional o republicana

<i>Cataluña.....</i>	<i>Castilla- León.....</i>
<i>Canarias</i>	<i>Cádiz.....</i>
<i>Madrid.....</i>	<i>Extremadura.....</i>
<i>Baleares.....</i>	<i>Castilla la Mancha.....</i>

La República controlaba la mayor parte de las zonas mineras e industriales, además de los recursos financieros (oro del Banco de España). Los sublevados contaban con las mejores zonas agrícolas. El ejército quedó dividido. La República controlaba un porcentaje mayor de la Armada y de la aviación, pero las diferencias cualitativas en las tropas eran muy notables. Los sublevados contaban con el ejército profesional de África (Legión y Regulares) muy superior a las unidades peninsulares. Además la República disolvió el ejército y lo recompuso a partir de milicias políticas y sindicales, con la siguiente pérdida de efectividad.

En estas circunstancias el apoyo internacional resultó decisivo. El gobierno legal fue apoyado por la Unión Soviética y cargó con las consecuencias del abandono del resto de Europa. Los sublevados fueron apoyados por Alemania e Italia lo que a la larga terminaría por resultar decisivo en el resultado del conflicto. Alemania, además, necesitaba probar sus armas de cara a un futuro conflicto mundial. La Luftwaffe (la aviación alemana), encontró en España un campo de entrenamiento ideal para probar su nuevo armamento, que aún no se había usado en combate real.

Señala

No apoyó a ningún bando.-----Bando "nacional-----"Bando republicano

URSS

EEUU

Alemania

Brigadas
internacionales

Reino Unido

Italia

La guerra no fue sólo un problema de los gobiernos, sino que movilizó a las masas populares de muchos países, que pensaron que en España se estaba decidiendo el futuro de todo el mundo, la supervivencia de las democracias. Por eso, intelectuales, políticos, estudiantes, parados y gente de toda condición se alistaron como voluntarios a favor de la República, independientemente de la postura de sus gobiernos, formando las Brigadas Internacionales, que fueron decisivas en la resistencia de Madrid, por ejemplo.

El desenlace de la guerra estuvo marcado no sólo por esta desigual ayuda extranjera, sino que fue determinante también la no participación a favor de la República de las democracias occidentales, que abandonaron a su suerte a un gobierno legal salido de las urnas, pese a su afinidad moral, por miedo a provocar una guerra mundial que, de todas formas, acabó resultando inevitable.

Señala si las siguientes afirmaciones son verdaderas o falsas.

El gobierno de la República fue apoyado militarmente por la URSS, Francia y Gran Bretaña.

Verdadero Falso

Las tropas golpistas fueron apoyadas por los gobiernos de Italia y Alemania porque tenían afinidad ideológica con ellos.

Verdadero Falso

A) Causas de la guerra española de 1936

- **el golpe de Estado** que se organiza a partir de la no aceptación del resultado de las elecciones de febrero de 1936, en las que resultó ganador el Frente Popular.
- el contexto de la Europa de Entreguerras, con **la influencia del fascismo** y la concreción del mito de la revolución **comunista**, y la consecuente polarización de determinados grupos de la sociedad española
- la actitud y la mentalidad de parte del **ejército** proclives a la práctica golpista
- **la escasa modernización** del país, con predominio de la economía agraria y escasos núcleos de desarrollo industrial (Cataluña y País Vasco)
- **la crisis económica** internacional de la década de 1930
- la incapacidad de determinados sectores de la sociedad española para afrontar problemas como **la modernización del país**, la incorporación de las clases trabajadoras al disfrute de algún tipo de beneficio, la reforma agraria, la determinación del papel que debía jugar la Iglesia o la cuestión de las autonomías

Señala si las siguientes afirmaciones son verdaderas o falsas.

- las elecciones de 1936 las ganó el partido popular
- las peleas entre comunistas y fascistas fue una de las causas de la guerra
- la mayoría de los militares eran demócratas
- Influyó la modernización del país (reforma agraria, de la iglesia...

B) Evolución militar del conflicto

1. La guerra de columnas (1936)

La República declaró disuelto el ejército e intentó crear otro con las milicias reclutadas entre las organizaciones políticas y sindicales, con el consiguiente retraso a la hora de hacer frente a los sublevados.

Los sublevados organizaron columnas desde Pamplona dirigidas por Mola que fueron detenidas por los republicanos en el Sistema Central. En cambio, en el Sur el avance de Franco fue rápido y efectivo, gracias a la colaboración que le prestaron Alemania e Italia a la hora de trasladar el ejército de África a través del Estrecho. En octubre, los sublevados ya controlaban la mayor parte de Andalucía, Extremadura y Castilla La Nueva y enlazaban con la zona norte, amenazando Madrid.

Señala si las siguientes afirmaciones son verdaderas o falsas.

- A Franco lo ayudaron los ingleses
- El avance de los nacionales por el sur fue muy rápido
- Italia y Alemania ayudaron a Franco

2. La batalla por Madrid (1936-1937)

La ciudad se encontraba bajo el mando de la Junta de Defensa presidida por el General Miaja. Con la ayuda de las Brigadas Internacionales y la movilización popular en torno al lema "No pasarán", se pudo detener la ofensiva sublevada, que cruzó el Manzanares y ocupó parte de la Ciudad Universitaria. Un nuevo intento de Franco desde Guadalajara con las tropas italianas también fue repelido.

3. La caída de la franja cantábrica (1937)

Un importante revés republicano por su importancia económica fue la conquista por parte de Franco de la franja cantábrica (Vizcaya, Santander y Asturias). En abril de 1937 fue bombardeada y destruida la localidad de Guernica por la Legión Cóndor alemana. Para distraer la presión sobre el frente norte, las milicias republicanas intentaron contraataques en Brunete y en Aragón (Belchite), donde se producen importantes batallas sin un resultado claro.

COMPLETA

Madrid repelió varios ataques gracias a las
En abril de 1937 fue bombardeada y destruida la localidad de por la Legión Cóndor las milicias republicanas intentaron contraataques en y en Aragón (.....), donde se producen importantes batallas

4. La batalla del Ebro (1938)

En 1938, el general Vicente Rojo se puso al frente del estado mayor republicano. Tras varias ofensivas con éxitos iniciales, Franco desbarató el frente de Aragón dejando a Cataluña aislada y dividiendo la zona republicana en dos. La última gran batalla de la guerra fue la ofensiva republicana del Ebro, que acabó siendo una gran derrota.

Señala si las siguientes afirmaciones son verdaderas o falsas.

- Los republicanos vencieron en la batalla del Ebro
- La batalla del Ebro dividió en dos el territorio republicano

5. El final del Guerra (1939)

El gobierno republicano se divide entre los partidarios de continuar la guerra (presidente Negrín) y los ingenuos partidarios de pactar con Franco una paz humanitaria al menos. El coronel Casado con el apoyo de socialistas y anarquistas dará un golpe de Estado en Madrid que no logrará sus objetivos en el segundo sentido. El 28 de marzo Franco entró en Madrid y tras acabar con los últimos focos de resistencia en Alicante, el 1 de abril anunciaba el final de la guerra: "no ha llegado la paz, si no la victoria".

Señala si las siguientes afirmaciones son verdaderas o falsas.

Desde el primer momento el jefe supremo de los militares golpistas era el general Franco.

Verdadero Falso

La primera estrategia de los sublevados consistía en un avance rápido hacia Madrid, pero no tuvo éxito por la inesperada resistencia popular de la capital.

Verdadero Falso

La batalla del Ebro fue un desastre para el gobierno de la República.

Verdadero Falso

En 1939 el general Franco intentó negociar con el gobierno el fin de la guerra.

Verdadero Falso

C) Evolución política durante el conflicto

1. La España republicana La sublevación provocó la dimisión del presidente del gobierno y la formación de otros nuevos. El 5 de septiembre de 1936, Largo Caballero (izquierda del PSOE) formó un gobierno de coalición (nacionalistas vascos y catalanes, partidos republicanos, PSOE y PCE), en el que se integraron también cuatro ministros anarquistas. El 1 de octubre de 1936 se aprobaba el estatuto de autonomía del País Vasco. A principios de noviembre, el Gobierno abandonó Madrid

y se trasladó a Valencia. La capital quedó bajo la autoridad de una Junta de Defensa dirigida por el general Miaja. A partir de mayo de 1937, el nuevo presidente del gobierno republicano fue Negrín (PSOE) que se trasladó de Valencia a Barcelona. Intentó prolongar la guerra a toda costa con el fin de integrarla en la inminente II Guerra Mundial y lograr el apoyo de los Aliados.

Une:	
Largo caballero	Intentó prolongar la guerra para recibir apoyos
general Miaja	Fue el primer presidente desde que estalló la guerra
Negrín	Consiguió el estatuto de autonomía
País vasco	Quedó al frente de Madrid cuando el gobierno se trasladó a Valencia

2. La España sublevada.

Las muertes de Sanjurjo (1936) y Mola (1937) permitieron el nombramiento del general Franco como Generalísimo y Jefe del Estado. El fusilamiento en Alicante de José Antonio Primo de Rivera (líder de Falange) le permitió asumir también la jefatura de lo que será el partido único: Falange Española Tradicionalista y de las JONS.

En enero de 1938 se constituyó el primer gobierno del nuevo Estado formado por tradicionalistas, falangistas y militares. El apoyo del episcopado español a Franco convirtió la guerra en una “cruzada”

REsPONDE

¿Cómo se llamaba el partido liderado por franco?.....

¿Qué dos militares murieron durante la guerra y podían haber sido jefes de estado?.....

¿Quién fue José Antonio Primo de Rivera?.....

D) Consecuencias de la guerra

Después de tres años de agonía, el gobierno legal tuvo que rendirse y los vencedores establecieron una dictadura que sumiría a España en un régimen totalitario durante 40 años, donde en vez de la reconstrucción y la reconciliación reinaron la pobreza, la represión y el exilio. Se calcula que en los últimos meses de la guerra se exiliaron por la frontera francesa unos 400.000 españoles. Muchos eran soldados republicanos; otros, militantes de las organizaciones favorables a la República; y otros, únicamente personas atemorizadas. También huyeron de España intelectuales y políticos que

colaboraron con la República. Su huida tuvo fatales consecuencias para el posterior desarrollo del país. Muchos de ellos no regresaron más a España, otros lo hicieron después de la muerte de Franco. A todos les esperaba una Europa sacudida por la Segunda Guerra Mundial. Se fueron las ideas más avanzadas en materia política, cultural y social. En España se quedaron la violencia, el hambre, la miseria y el atraso 1) La

1) A lo largo de la Guerra Civil española la Iglesia Católica apoyó al bando republicano, cuya lucha consideraba que era una "cruzada nacional".

Verdadero Falso

2) Durante la guerra el régimen republicano no solo tuvo que enfrentarse al bando "nacional", sino también tuvo que controlar la revolución que querían iniciar algunos movimientos obreros y entenderse con las milicias obreras y nacionalistas.

Verdadero Falso

Guerra Civil Española transcurrió entre los años.....y.....

El asesinato de José.....fue el chispazo que hizo que estallara la Guerra Civil.

El primer episodio de la guerra fue la sublevación de la guarnición militar de.....

A lo largo de la Guerra Civil el general.....se convirtió en el líder de los sublevados.

5) Franco creó un partido único para apoyar en él la dictadura: se llamaba la.....Española.....y de las J.O.N.S.

